

# EL DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redacción y Administración, S. Pedro Mártir, 7, de 8 m. á 3 n.

Teléfono núm. 12

AÑO II.

Palma Sábado 24 de Diciembre de 1892

NÚM. 594.

## El dietario Tous

### O AGENDA DE BUFETE PARA 1893

Es el más útil y completo de cuantos se han publicado hasta la fecha. Contiene las Guías de Madrid, Barcelona, Mallorca, tarifas é itinerarios de comunicaciones y ferro carriles, Nueva Ley del Timbre y otras noticias de interés general.

Véndese á ptas. 2, 250 y 3 en la librería de Tous y en las principales de la Isla.

### EL NUEVO MINISTRO DE MARINA

D. Pascual Carvera y Topeta, nació en Medina Sidonia (Cádiz) en 18 de Febrero de 1839.

Entró en el colegio naval en 1852 y salió á oficial en 1859.

En 1861, siendo alférez de navio fué herido en Pagalugan (Filipinas), batiéndose á las órdenes del entonces capitán de fragata D. José Malcampo contra los moros de Mindanao en 1861. Este hecho de armas motivó su ascenso por elección á teniente de navio.

En la insurrección cantonal de Cádiz fué el que improvisó la defensa de la Carraca y el alma de la resistencia que allí se hizo, mereciendo á la cual no triunfaron los revolucionarios.

En 1876 en Filipinas el general Malcampo aprovechó sus servicios y sus condiciones de carácter para preparar la campaña de Joló, que terminó con la toma de esta ciudad santa del mahometismo malayo del Sur del archipiélago, nombrándole su primer gobernador.

Las circunstancias difíciles porque atravesó durante este mando en continua lucha con los moros, y con los hospitales llenos de enfermos á causa del paludismo revelaron la entereza de carácter y el don de mando condiciones no muy vulgares en estos tiempos.

Ordenada la construcción del *Pelayo* fué nombrado su comandante, habiendo inspeccionado las obras hasta su terminación.

Con dicho buque navegó en escuadra hasta que fué nombrado ayudante de órdenes de S. M.

Ascendido á capitán de navio de primera clase el 23 de Noviembre de 1891 fué destinado á Cádiz de mayor general del departamento.

Poco tiempo después fué elegido para ineautarse y dirigir los astilleros del Nervión.

Ha desempeñado toda clase de destinos y omisiones durante su larga carrera, habiendo mandado la comisión hidrográfica de Filipinas.

Ha navegado mucho y tiene gran pericia de mar.

Su nombramiento lo han acogido bien en la armada, desde el ministro saliente al último oficial.

Es el general Carvera hombre sencillo, de gran ilustración, de reconocido valor personal y de trato afable.

## Extranjero

### UN PLAN DIABOLICO

Un telegrama de Pittsburgo de detalles referentes á los envenenamientos de obreros *esfuirirols* en Homestead.

Este monstruoso atentado ha ocasionado ya la muerte de 40 personas y el estar gravemente enfermas en los hospitales otras 60.

### «La Bretagne»

Dice un telegrama de Nueva York que las averías sufridas por el vapor co-

rreo trasatlántico francés «La Bretagne» son mucho más graves de lo que se supuso en un principio.

En el caso de la embarcación hay 18 planchas rotas que tendrán que cambiarse, mientras que algunas costillas de acero dobladas por completo deberán ser asimismo reemplazadas. Las máquinas no han sufrido daño alguno, pero tendrán que ser objeto de un minucioso exámen.

Todo el pasaje que conducía el vapor continúa á bordo.

### La salud en Méjico

Telegrafían en Cincinnati que acaba de regresar de su excursión por toda la república de Méjico el comisario de Sanidad, mister Prendergast, quien da cuenta de las epidemias que reinan actualmente en aquel país, y dice que todo él es un hospital inmenso lleno de enfermos de typhus y que la viruela produce además en la población de City of Mexico un término medio diario de 50 fallecimientos.

El comisario añade que nada se hace para combatir tan terribles enfermedades á pesar de su alarmante intensidad, pues los variolosos se ponen en íntimo contacto con las personas sanas que por un verdadero milagro escapan generalmente del contagio.

### Ejército y marina venezolanos

Telegrafían de Caracas que el poder ejecutivo ha dado un decreto limitando el contingente del ejército venezolano en tiempo de paz á 5.000 hombres de todas armas.

Respeto á marina, sólo quedarán armados y en situación de prestar servicios los cañoneros «Libertad» y «Ayauccho» siendo vendidos en pública subasta todos los demás.

El gobernador Arana Zamara telegrafía de Guanare, que acaba de capitular en Barinos el general Averidano, que, con una pequeña fuerza á sus órdenes se había negado hasta ahora á reconocer al nuevo Gobierno.

Queda pues, restablecido por completo el orden en todo el territorio venezolano.

### Petición á Rotschild

Telegrafían de Londres que el Comité de israelitas faltos de trabajo ha presentado á su hermano de raza lord Rotschild una solicitud pidiéndole que no adelante ó preste dinero á compañías, sociedades ni particulares dueños de empresas, sean los que fueren, que no se hayan adherido al principio de la jornada de «las ocho horas».

### Los de Garza otra vez

Según un telegrama de Laredo—Méjico—140 revolucionarios gaireistas, al mando del teniente que fué del cabecilla Garza, Samon Eurigo, entraron anoche en territorio mejicano despues de cruzar el Río Grande.

Apenas habían los insurrectos penetrado en su país tuvieron un choque con dos escuadrones de caballería mejicana que intentaba detener su marcha. Dispersada la caballería del Gobierno, quemaron los revolucionarios las barraescuarteles de aquella, volviendo á repasar el río para entrar en el territorio de Texas. Para desarmarlos salen de Laredo dos compañías de tropa norteamericana.

### Descubrimiento del complot

Un individuo, cuyo nombre no se cita, denunció hará cosa de una semana á la policía que habiéndose encontrado por casualidad con uno de los principales cocineros encargados de preparar el rancho de los obreros en las factorías de Homestead, le preguntó éste si buscaba ocupación, ofreciendo dársela en la afirmativa en clase de ayudante suyo ganando un buen jornal. Durante el curso de la conversación desenvolvió el cocinero gradualmente un plan, cuyo objeto era el envenenamiento de todos los obreros no asociados que trabajen en los talleres de la Compañía de Homestead, manifestando después que los huelguistas

asociados le habían comprado para que introdujera en las comidas destinadas á los no asociados algunos ingredientes venenosos que, produciendo diferentes enfermedades, impedirían el trabajo. Terminó el cocinero su explicación declarando que las enfermedades y síntomas de envenenamiento donde han sido ya víctimas algunos obreros no asociados y de que dieron extensa cuenta el telégrafo y la prensa, lo fueron por las sustancias venenosas en cuestión y que se le habían ofrecido 5.000 pesos fuertes si lograba el cierre de las factorías de Homestead por falta de gente que hiciera en ellas el trabajo.

### Vigilando al cocinero

Quedó, después de la conversación de que hemos dado cuenta, arreglado entre el cocinero y su ayudante que éste entraría al día siguiente al servicio de la Compañía de Homestead, pero en lugar de hacerlo así el citado ayudante se fué inmediatamente á revelar á Mister Frick el plan del cocinero. El jefe de policía le ordenó entonces que entrara al servicio de la Compañía para adquirir nuevos datos y saber quienes eran las personas más comprometidas en el espantoso complot. Así sucedió, en efecto; al día siguiente estaba ya el individuo en cuestión al servicio del cocinero, quien le enseñó la manera de propinar el veneno.

Parece que el ayudante se valió de una ingeniosa maniobra para hechar en el rancho de los obreros no las materias que le había entregado el cocinero su jefe sino otras muy parecidas á la vista, pero inofensivas.

### Confesión del culpable

Pasaron unos días cuando empezando el cocinero á sospechar y tener miedo trató de escaparse; pero alerta Mister Frick, que había sido avisado, le citó para que compareciese á su despacho, acusándole una vez allí y cará á cara del espantoso crimen.

Después de negar varias veces inútilmente terminó el cocinero haciendo una confesión completa de su culpa y dando los nombres y señas de las personas que le habían comprometido, indicando el dinero recibido ya y los demás detalles del complot.

### Arrestos

Como resultado de las delaciones del cocinero fueron detenidas inmediatamente nueve personas mientras se buscaban otras á las que hay también orden de prender.

Parece, por fin, que están comprometidos también en este diabólico complot algunos miembros del Comité Consultivo de los huelguistas, del de la Asociación General de obreros y de algunas otras sociedades.

### Juanite el descuartizador

Dice un telegrama de Zoebnitz, que cerca del «Hotel de Berlin», de aquella ciudad, se encontró anoche el cuerpo terriblemente mutilado de una joven que no ha sido posible todavía identificar.

Como en los alrededores del sitio del espantoso hallazgo no se ven ni huellas ni manchas de sangre, se supone que el crimen ha sido cometido en otro sitio.

La población está aterrada, mientras que la policía hace cuanto puede por descubrir el criminal y calmar el espíritu público.

### Canal inundado

Dice un telegrama de Manchester, que las copiosas lluvias de ayer, haciendo desbordar el río Irwell, cerca de Barton, han inundado las obras del canal marítimo en construcción.

Debido á este accidente quedan sumergidas cinco grandes grúas y destruidas varias máquinas, dejando sin trabajo por muchos días, tal vez semanas, á gran número de obreros.

## NOTICIAS

### De Mahon

Extractamos del Boletín Meteorológico del Sr. Noherlesoom las siguientes observaciones atmosféricas que anuncia para la presente quincena.

Durante los cuatro primeros días de la misma dominará en nuestra Península un tiempo de hielos, con temperatura inferior á la normal.

Un cambio atmosférico se verificará en los días 20 y 21 que modificará la temperatura y el régimen de los vientos que soplarán de entre SO. y SE.

Esta perturbación atmosférica será producida por una depresión que desde la isla Madera se dirigirá por el Africa septentrional al Mediterráneo pasando su centro de depresión tan cerca de nuestra Península que producirá lluvias en la region meridional con vientos SO. y SE.

Al propio tiempo pasará por el NO y N. de Europa una borrasca oceánica que producirá nieves y lluvias.

El cambio atmosférico más importante de esta quincena comprenderá desde el 24 hasta el 28, en que una fuerte borrasca empezará á aboradar á Europa ocasionando un fuerte temporal de nieves y lluvias con vientos de entre SO. y NO que durará hasta el indicado día 28.

El núcleo central de la borrasca se acercará más el domingo 25 á las costas de nuestro Continente por el cual extenderá su acción.

El 26 nuestra Península continuará sometida á la influencia de dicha borrasca y por lo tanto seguirá el temporal en nuestros mares: las lluvias y las nieves de este día serán las más copiosas de esta quincena.

El miércoles 28 será el último de este período borrascoso siendo los tres últimos días del mes generalmente de tiempo variable en nuestras regiones.

La depresión secundaria que se formará en el golfo de Leon el sábado 31 hará que reine en él mal tiempo y regiones limítrofes extendiéndose su acción al NE. de España.

—Leemos en nuestro colega ciudadelaño «El Vigía Católico» correspondiente al sábado último:

«En la mañana de hoy el Ilmo. señor Obispo ha conferido el sagrado orden del Diaconado á los Sres. D. Antonio Vinent y Caules, D. Miguel Perez y Bocco, D. Jaime Carretero y Moll. D. Juan Pons y Campa, D. Antonio Gorrias y Mayans y D. Antonio Pons y Pons.

Felicitemos cordialmente á los nuevos Diaconos deseándoles abundancia de gracias para poder desempeñar dignamente los sagrados ministerios.»

—El pailebot «Estela», que como dijimos en uno de nuestros anteriores números, tuvo que arribar en la noche del miércoles últimos á Barcelona, punto de su salida, despues y de algunas horas de su salida, despues de algunas horas de terrible lucha con el huracanado viento y gruesa mar, del Norte que reinaba en el Golfo de Leon, ocasionándole avarias en el velamen, fondeó en este puerto al anoche del sábado, con cargamento general.

—Al comercio avisamos que el día 6 del próximo mes de Enero saldrá del puerto de Palma el vapor trasatlántico «Conde de Wifredo» con destino á Puerto-Rico, Ponce, Cienfuegos, Santiago de Cuba y Habane con escala en Canarias; admitiendo carga á flete y pasajeros.

## Telegramas

### Drama

Madrid 19.

Llama la atención el suicidio de una señora, muy conocida en los elevados círculos de esta capital.

Trátase de la esposa del coronel de

artillería don Francisco Monleon, ayudante de órdenes de la reina regente.

Parece que la señora de Monleon padecía accesos de enajenación mental.

Estando ayer tarde el señor de Monleon con su esposa en la Exposición Histórica, desapareció ésta entre la concurrencia, resultando infructuosas cuantas diligencias hicieron para encontrarla.

No habiendo comparecido á su casa á altas horas de la noche, se supo despues que la señora Monleon habia ido al Retiro, donde los guardas le prohibieron la entrada á los jardines. La señora dijo haberse perdido é ignorar el punto donde se encontraba; orientada por un guarda fué á parar á una casa de unos conocidos suyos, en la calle de Lagasca, permaneciendo oculta en la escalera hasta primera hora de la madrugada, en cuya hora, despues de haberse puesto en ropas menores, abrió una ventana que daba sobre un patio, arrojándose de cabeza sobre el pavimento.

La infeliz quedó muerta en el acto, sin haberse producido hemorragia alguna en la caída.

**Despertar Republicano**

Madrid 19.

En Gobernacion se ha procurado quitar importancia á la reunion de los republicanos de Córdoba para concertar la union, lo cual demuestra que tuyo interés. Las bases de union no satisficieron á todos, pues es sabido que es dificilísimo fusionarse todos los republicanos, como sería más difícil aún si trataran de fusionarse todos los dinásticos; pero la coalición electoral demostrará las buenas disposiciones de los republicanos y en Córdoba aseguran que sacarán un diputado.

**Gestiones de la Mojigateria.**

Madrid 19.

En la visita de don Venancio á Sagasta, han debido tratar de la capilla evangélica. El Gobierno quiere convencer nuevamente al clero de la necesidad de acceder al permiso para la apertura.

Tendrá novedad la manifestación que proyectan las señoras de la aristocracia contra la apertura de la capilla evangélica, pues enteradas las mujeres de los barrios bajos dicen que harían en tal caso una grandiosa contra manifestación pidiendo el cumplimiento de la Constitución del pueblo, la cual debe triunfar sobre la aristocracia.

El Nuncio de Su Santidad ha visitado al señor Sagasta, al objeto de rogarle en nombre de Leon XIII que no permita se abra al culto la iglesia protestante de Madrid.

**Extranjero**

París 20.

La policia sigue la pista del autor de la explosion de dinamita que destruyó anteanoche la habitacion de un guarda de las minas que posee en Commentry la sociedad hullera de Commentry y Fourchambault.

Se ha descubierto un complot nihilista en Kontais.

La conferencia monetaria ha sido aplazada hasta el mes de Junio.

En Buda Pesth ha sido declarado en quiebra el conde Alejandro Hadik. Su pasivo alcanza 2.000.000 de francos.

**Explosiones**

Madrid 20.

Telegrafian de Sevilla dieiendo haber estallado allí tres petardos de dinamita que acusaron detonaciones espantosas. Ocasionaron grandes desperfectos á los edificios; pero afortunadamente ninguna desgracia personal.

Ignórase quienes son los autores del bárbaro hecho; pero se supone que es debido á los anarquistas.

**Panamá**

París 20.

Se ha sabido por modo inesperado que el director de la campaña que viene haciéndose en el asunto de Panamá, en M. Andrieux, célebre ex-prefecto de París republicano de abolengo, ex-embajador de Francia en Madrid y hoy boulangierista, íntimo amigo de Rochefort. Monsieur Andrieux tiene cogidas todas las pruebas que posee el famoso agente Cornelio Herz, con quien acaba de celebrarse una conferencia en Londres. Sábase, además, que esta campaña la secundan todos los monárquicos, los cuales han comprado á peso de oro (dos millones de francos), varios documentos contra algunos personajes republicanos. El Juez que instruye el proceso guarda reserva impenetrable todavía sobre las prisiones que se anunciaban.

Entre hoy mañana se llevarán probablemente á cabo nuevas prisiones.

Le Gaulois ha desmentido la noticia

de la venia á pública subasta de las propiedades de M. Ferdinand de Lessep. El desgraciado anciano ignora todavía cuanto ha acaecido con motivo del asunto del Panamá.

Se han recogido indicaciones que prueban que realmente ha habido corrupeion de varios individuos del Parlamento.

La prensa republicana está unánime en declarar que la República no peligra.

Ha llegado de Viena el baron Coltu constituyéndose preso en el acto en el Juzgado de M. Franqueville.

M. Floquet, ha pedido autorizacion á la Cámara para procesar á los señores Arene, Proust, Julio Roche y Rouvier.

Háse extendido ya una explicatoria pidiendo el procesamiento del ex-ministro de Hacienda, de Alberto Grevy, hermano del ex presidente de la República, de cinco diputados y de cinco senadores.

La sensacion es inmensa en toda Francia.

**Discordia entre los caidos**

Madrid 19.

Los conservadores han encontrado una fórmula para no votar al señor Bosch para la vice presidencia del Círculo conservador, apetzando la admision del señor Bosch y de otros reformistas como socios, hasta despues de la renovacion de la directiva. Los reformistas muestranse quejosos.

**Planes y más planes**

Madrid 19.

En las reformas de Gobernacion, trátase de refundir las direcciones de Beneficencia y de Administracion y hacer alguna reduccion en el personal central, resultando un 17 por 100 de economías.

El Sr. Sagasta llamó á los consejeros de Estado y á los que son candidatos para consultarles el acuerdo de señalar las dietas. Algunos se han conformado por que, entre no cobrar nada ó cobrar dietas, consideran preferible cobrar algo. Pero los señores Angulo, Nuñez de Arce, Riaño, Cayo Lopez y algun otro, se oponen á las dietas, alegando razones de dignidad; pues los consejeros se encontrarían despachando con oficiales del Consejo que cobrarían mayor sueldo que ellos. Espérase con interés conocer la decision del Gobierno.

Entre los industriales aumenta la oposicion al cumplimiento del reglamento de alcoholes, considerándole impracticable y la repetición de gestiones ante los señores Sagasta y Gamazo.

Las Reformas de Hacienda consistirán en refundir las direcciones de aduanas, de impuestos y del Tesoro y deuda y además la intervencion del Gobierno en la Tabacalera pasará á depender de la intervencion general.

Han surgido nuevas dificultades para la combinacion de directores generales creciéndose en consecuencia las censuras por la incomprensible tardanza en resolver este enojoso asunto.

El ministro de la Gobernacion, don Venancio Gonzalez, suprimirá el 48 por 100 del personal de Beneficencia y Sanidad.

**Varia**

Madrid 19.

El conde de San Bernardo ha tomado posesion de la Alcaldía de esta corte.

El señor Zulueta, representante de los ferro-carriles carboníferos de Cataluña, ha conferenciado con el señor Moret para tratar este asunto, habiéndole puesto de manifiesto la necesidad que Cataluña, y especialmente la provincia de Lérida, tiene de semejantes líneas.

El ministro de Fomento ha ofrecido al señor Zulueta su apoyo hácia los ferro-carriles secundarios.

En el abordaje ocurrido en aguas de Marín (Pontevedra) entre el vapor Ciudad de Barcelona, que embistió al buque italiano Tintoreo, estaba anclado, quedó éste con grandes averías, procediéndose con actividad á salvar el cargamento.

Ha naufragado en Marsella el vaporcito Torres habiendo perecido nueve tripulantes.

La reina regente ha firmado los nombramientos de Directores generales en la siguiente forma:

D. Agricultura, don Primitivo Sagasta; de Administracion local, señor Gimeno de Lerma; de Instruccion pública, el señor Vincenti; de Propiedades, don Juan Rosell; de Comunicaciones, el señor Monares; de Aduanas, el señor Recio Ibañeta; de la Deuda, el señor Rey; de Obras públicas, el señor Quiroga.

**Sección Insular**

**LA CIUDAD DE PALMA**

POR D. EUSEBIO ESTADA INGENIERO DE CAMINOS

Muy lejos de sospechar que el manzanillo proyectan su mortífera sombra sobre el sepulcro blanqueado en que hemos nacido y vivimos. Tan lejos estábamos de creer que el agua de nuestras fuentes y de nuestros sorbetes fuese el vehículo infecto de enfermedades traidoras; que entre las gasas de los incienso y aquellas brisas circularan por estas calles los microorganismos de la muerte.

El encantador optimismo de sentirnos recluidos en un pedazo de paraíso, no ser más que el engendro de los fantasmas torpemente risueños que vagan por la imaginacion aletargada en un fumaden de opio.

La ignorancia, la falta de sentido para percibir la realidad de la vida moderna, la idiosincracia árabe, la inmovilidad de esfinge egipcia, la proyeccion eterna y fatal de nuestros pensamientos sobre los alegres campos de Arcadia... todo esto hacia á nuestros ojos encantadora, inmejorable esta Ciudad querida.

Peró viene un hombre sin corazón que disipa todas estas fantasías aéreas como las del gas hilarante, y dóciles esclavos de un conjuro, al despertar nos prosternamos ante la Realidad. La poderosa voz del Sr. Estada sacude los nervios de nuestra sensibilidad mimosa, nos aterroriza con las llagas que nos descubre, con los males que nos predice y con la muerte que nos amenaza.

Es evidente la necesidad de aprestarnos á la lucha de afrontar cuantos sacrificios, si la vitalidad, la riqueza y el porvenir de Palma nos obligan al cumplimiento de un deber.

La Ciudad de Palma, fielmente se refleja en el libro del Sr. Estada, y se avergüenza de sus pobrezas, anacronismos y deformidades.

Fea, ridícula y sin caracter para sostenerse en el de la Edad Media; pobre, sucia y malsana para hacerse digna de las postrimerías de este siglo, ha de sufrir transformación completa y aceptar las reformas que aquel ingeniero enumera y propone.

Las murallas oprimen la poblacion, la amontonan, la estrujan ó la arrojan á caseríos acortanados; impiden el desarrollo de la industria las zonas polémicas, en emplazamientos favorables; y las ordenanzas municipales redactadas, por abogados ó transcritas de algún código burguesamente jacobino, más celosas y tiránicas que las zonas polémicas pueden hacer imposibles las instalaciones industriales dentro del recinto fortificado y ordenar la desaparicion de las existentes.

Las aguas de la Font de la Vila son impotables; insalubres, insuficientes á los usos higiénicos y en los industriales de malos resultados por sus efectos incrustantes.

La carencia de un sistema de alcantarillado convierte el subsuelo en una cloaca cangética, sordo laboratorio químico, cuyos vapores infectan el ambiente...

Para que seguir en esta enumeración de nuestras repugnantes miserias urbanas?

Si alguien atribuyese al número de las exageraciones las negruras que amontonamos sobre la ciudad de Palma, el Sr. Estada le convencería de la sobriedad de nuestros colores.

Con una erudición pasmosa, alcanzada al precio de un trabajo que él mismo califica de benedic-

tino, ha podido comprobar todos sus asertos, poniendo á contribucion en mil variadas formas la Estadística, el lenguaje de los cuadros gráficos y las citas escogidas de sábios médicos higienistas é Ingenieros.

La sagacidad analítica y despiadadamente inglesa con que estudia el Sr. Estada el crecimiento vertical de nuestra poblacion y las diversas densidades que ésta acusa en áreas determinadas del recinto, la franqueza con que exhibe el desnudo de la ciudad de Palma, no dudamos que harán preocupar seriamente nuestra atencion y convencernos de una verdad, que es de trascendental eficacia, para la vida de las poblaciones: la relación existente entre el valor de la construccion enterrada,—arterias y venas del alcantarillado, tuberías diversas, vasos de drenage etc. etc.—y el de las construcciones descubiertas, cuanto más se acerca á la unidad, ó lo que es lo mismo, cuando estos dos valores tienden á ser iguales, (siquiera no se atiende de muy cerca á este límite que algunos con justicia podrán llamar hijo erbólico) tanto más próxima está una ciudad al ideal realizado, con que la Higiene señala los pueblos cultos, poderosos, ricos y crecientes.

Por lo que á Palma se refiere, el Sr. Estada con claridad matemática demuestra que aquella tan importante relación, es infinitesimal, y, por mayor desgracia, negativa. Pues, acaso se puede asignar el más pequeño valor positivo á la construccion enterrada de nuestra ciudad? Ojalá apareciese, en el cálculo, como cero; que así aniquilado, no influiría, como hoy tan funestamente, en las condiciones de salubridad de nuestras viviendas. La indole negativa de este término cuya interpretacion es el efecto morboso de carácter permanente, no ha de variar nunca, y siempre oscilará entre límites mortales, ocultando sus variaciones, en el tenebroso subsuelo de Palma, laberinto de fosas de materias fecales, depósitos de aguas potables? sumideros de aguas sucias y cañerías pargas, cuyo cambio recíproco de elementos, facilitado por la mala disposicion y construccion de tan heterogéneos recipientes y vehiculos, producen mezclas y combinaciones deletereas que envenenan el agua, inficionan el aire, y convierten en estaciones nosológicas nuestras moradas, cuya limpieza celebramos.

Quando se demuestra con números, como en sus estudios procede el Sr. Estada, la gravedad de un mal que nos diezma la vida, aniquila nuestra escasa riqueza y hace imposible nuestra regeneración material, no es fácil contentarse ni adormecerse con la esperanza del remedio á plazo fijo, mas próximo ó menos lejano.

El pesimismo ha de fiar la realizacion de las reformas salvadoras propuestas por aquel Ingeniero á las razzias del cólera morbo ó á los movimientos sísmicos que revuelvan y desentierren los huesos de cien generaciones extinguidas. El contagio de esta funesta pasión moral no se generaliza venturosamente en Palma: ni tampoco hemos bajado al fondo de degradación y desaliento del egoísmo que no planta el árbol cuyos frutos han de saborear generaciones venideras: sentimos en nosotros la potencia de útiles energías para acometer y realizar empresas mayores; y la de modernizar á nuestra Ciudad, excita nuestro entusiasmo, que no ha de medir cobardemente el sacrificio. Si el que imponen las mencionadas obras de reforma fuese

superior á nuestras fuerzas y recursos habría que resignarse al «Dejad toda esperanza» pero disponemos de los suficientes, como el Sr. Estada demuestra, para lograr, aunque con prudente lentitud, por caminos prácticos y económicos, el término de aquellas mejoras.

Y, desde ahora, es necesario moverse, hacer algo.

Que el recinto fortificado estorba el desarrollo de la población y el establecimiento de industrias, Derríbese pues; es decir estudiase la forma de acatar la máxima evangélica que invoca el Sr. Estada «Dar al César lo que es del César y á Dios lo que es de Dios», gestionando con el Gobierno de la Nación las mútuas concesiones que al efecto deberían cambiarse entre el municipio y el ramo de Guerra, insiguiendo en el ejemplo de Barcelona donde viven sin hostilizarse Marte y Mercurio, sin atender los remorosos gemidos de los manes que suspiran sobre la tumba de la vieja Ciudadela.

Si es cierto que el partido fusionista de Mallorca cuenta como principal entre las reformas consignadas en su programa económico, la del inmediato derribo de nuestras murallas, no lo es menos que hoy puede realizarla con la garantía del éxito con la gloria que brinda una empresa tan notable como necesaria y útil, con el concurso de todos y con la gratitud de todos, en el momento más solemne de la vida política balear cuyo recuerdo unirá la Historia á la merecida sanción de los radros talentos y grandes facultades del eximio mallorquín D. Antonio Maura, en su elevación al Ministerio, unánimemente deseada y aplaudida.

No desoiga nuestro ilustrado Municipio la voz del Sr. Estada, por escuchar los aplausos de la prensa política, casi siempre prodigados por motivos fútiles como egoístas, y búsquelos por el camino de las obras de utilidad pública, que saldarán su paso todos los partidos olvidando antiguas, pequeñas ofensas y deponiendo las rencorosas actitudes.

Nómbrese una Comisión que con detenimiento estudie la obra del Sr. Estada y declare urgentes la conveniencia y necesidad de las reformas que en ellas se propone.

Y, si como es de creer, posee el Sr. Estada los datos completos de los proyectos correspondientes, apélese á su patriotismo, que no es inferior á su inteligencia y conocimientos con ser éstos tan grandes, para que los ofrezca reunidos en una Memoria, donde puedan ser examinados por los representantes del vecindario, quienes han de autorizar los estudios definitivos anteriores á la realización de aquellos proyectos, que la utilidad pública reclama, como principales é inmediatos, el de canalización de las aguas procedentes de *Son Trias* y *La Granja* y el de un sistema completo de alcantarillado, para el incremento vital de Palma, previamente desceñida y libre del cinturón de piedra, que deforma su cuerpo, aplasta su pecho, contiene su palpitante corazón marcándola y ensombreciéndola con el sello la clorosis, con las afrentas del escrofulismo y las palideces de la tisis consumptiva.

*Suscripción para socorrer á las víctimas de la avería del vapor MARIA acaecida en Cette el 3 Noviembre de 1892.*

	Pesetas
Suma anterior.	21043'02
Sres. D. Damian José Bauzá.	20'
» Torres y Picornell de Niza	50'
» Jean Becugis id.	5'
» J. Jove id.	2'

» J. de Belader id.	5'
» Jean Becugis Fils id.	5'
» Jarant id.	5'
» B. Leyzund id.	3'
» Jules Salem id.	5'
» Debemetti id.	2'
» Elglem id.	2'
» A. Daaseroni id.	2'
» Cartell id.	2'
» M. Gurpand id.	2'
» Joseph Aine id.	2'
Cambios de la reeaudación de Niza.	13'80
D. Emilio Cortes.	2'50
» Juan Guasp Reynés por la Unión Forense.	25'
Total.	21328'32

(Se continuará).

A cosa de las 6 de la tarde de ayer, dos mujeres que atravesaban en la plaza de Cort, la vía del Tranvía, estuvieron á punto de ser opeadas por el coche descendente y gracias á un aviso dado á tiempo, no sufrieron ninguna desgracia.

Tenemos el gusto de anunciar que, para mayor comodidad de los fieles, en la Santa Iglesia Catedral, durante las maitines de la Natividad del Señor habrá dos portales abiertos, el de Almoína y el menor, por los que será lícito el salir, en cualquier hora, mas no el entrar, dadas las diez y media.

Es ya muy numerosa la lista de las personas que se proponen dar un banquete al Ingeniero don Eusebio Estada en señal de adhesión á los proyectos de mejora de la ciudad de Palma, que ha desarrollado nuestro amigo en su libro que lleva este mismo título, especialmente el derribo de las murallas.

La *Gaceta* del día 18 del actual publicó un real decreto del ministerio de Fomento jubilando á don Mariano Aguiló Fuster, jefe de primer grado del cuerpo de archiveros, bibliotecarios y anticuarios.

Anteayer en el caserío del Pont d' Inca, un sujeto fué cogido por el carro que guiaba, sin que afortunadamente sufriese lesión ninguna.

Suplicamos al señor alcalde de esta ciudad que dé las órdenes oportunas para que se arregle convenientemente el hoy formado en el trozo de desvío de la tranvía, en la plaza de Coll, cuyo desperfecto ha sido producido por el golpe de la lanza del tiro de mulas al ser desenganchado á su llegada para cambiarlo.

El segundo teniente del arma de infantería D. Angel Ladrón de Cegama y Mendoza, ingresado en el cuerpo de la guardia civil, ha sido destinado á la segunda compañía de esta Comandancia.

El de igual graduacion D. Esteban Castelló Olivar, de la 2.ª compañía de esta Comandancia, pasa al 2.º escuadrón de la comandancia de caballería del 14.º tercio.

Ha fallecido en Sóller á la edad de 65 años el modesto tonsurado D. Salvador Bisbal. Su muerte ocasionada por larga y penosa enfermedad sufrida con angelical resignación, ha sido sentida por cuantas personas conocían al que fué modelo de virtudes cristianas.

Habiendo manifestado muchas personas deseos de ver las importantes obras que se han hecho en el cuartel del Cármen, costeadas por el Regimiento infantería Filipinas que en él reside, el digno Jefe del cuerpo ha dispuesto que durante los días festivos se permita la entrada al público.

El Sr. Ministro de la Goberna-

cion ha encargado al Gobernador de Provincia que desmienta rotundamente los rumores alarmantes sobre alteracion del orden público en Portugal, que han teleografiado á los periódicos de ésta, porque carecen en absoluto de fundamento.

Animadísimo continuó ayer el mercado de lechonas y volatería.

La empresa de vapores Islaña Marítima ha recibido telegrama notificándole haber llegado ayer sin novedad á Barcelona el vapor *Islaño* á las cinco de la mañana.

Ha aparecido en la bahía de Pollensa, una escala de portañon de buque, mercante, y en Cala Castells, N. O. de Cabo Formentor, un bote algarete, destrozado el costado de babor. La Ayudantía de Marina del distrito de Alcudia lo pone en conocimiento del público, para que llegue á noticia de los legítimos dueño de los objetos hallados.

Para formar parte de la Junta Provincial de Instrucción Pública de las Baleares, ha sido designado el Exmo. Sr. D. Jerónimo Rius y Salvá diputado provincial.

En la Rambla y junto al surtidor, ha quedado cegada la cuneta.

En la calle de Cererols han colocado una caseta de las que habia en el Mercado, destinado á lechería.

Junto á la fuente del muelle se ha empezado la construcción de una acequia, para canalizar aguas hasta la antigua farola.

El cuerpo de carabineros ha efectuado, durante los días que han transcurrido desde 1 del actual, las siguientes aprehensiones:

En San Juan 3 kilogramos tabaco y una romana.

En Da-Puebla, calle de la Luna, 45 kilogramos tabaco, y 1 idem, peso bruto, del mismo género.

En Pont d' Inca un kilogramo tambien de tabaco.

En la calle de Salas hay una cloaca que despiden un hedor insostenible. Esperamos que la municipalidad corregirá esa falta contra la salubridad y comodidad pública.

Después de ultimado el contrato con la Plaza de Toros, salió el jueves para Barcelona el intrépido aeronauta capitán Budoj, debiendo regresar el próximo miércoles con la compañía que dirige para dar la primera función en nuestro circo taurino el día de año nuevo.

**Nutre y engorda extraordinariamente**  
(Desconfiar de las imitaciones)  
Barcelona 1.º mayo 1886.

Es innegable, en mi concepto, que la «Emulsión de Scott» aumenta en un sesenta por ciento las utilidades curativas del aceite de hígado de bacalao, ya por salvar la repugnancia del enfermo, ya por su asociación á la acción de los hipofosfatos.

Dr. Carlos Soldevila.

La última lámina del *Album de Mallorca* que los Sres. Sellarés han sacado á la luz pública, representa la Portada del Código de Privilegios que se conserva en el Archivo Histórico de Mallorca escrito en 1334 por el artista calígrafo Romeo Des-Poal, Pbro.

**Teatro Principal**  
Función para hoy  
PERECITO  
EL HIJO DE MI AMIGO  
A las 7 y media.  
Entrada general 0'75.—Id. al paraiso, pta. 0'50



LA NIÑA

PAULINA OTERO Y SASTRE  
falleció el 21 de los corrientes á los 12 años de edad.

Sus desconsolados padres D. José y Doña María, hermanos, tíos, primos y demás parientes suplican á sus amigos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que, en sufragio del alma de la malograda niña, se celebrará hoy sábado 24 del corriente en la parroquia de San Nicolás á las diez y media de la mañana.

El duelo se despide en la iglesia.  
No se invita particularmente.  
Ni se recibe en la casa mortuoria.

**Servicio telegrafico particular**  
(DE LA PRENSA ASOCIADA)

Madrid 23, 10'30 m.

Ha obtenido décimo premio el número 49.878 y 41.088 y séptimo premio el número 26.204.  
Madrid 23, 11'16 m.

Noveno premio número 31.241 y 4.194.

El segundo premio ha correspondido al número 46.813 despachado en Alicante.

Madrid 23, 11'26 m.

Han sido favorecidos con octavos premios los números 37.314 y 10.624.

Con décimo premio el número 27.253.

El tercer premio ha correspondido al número 48.226 despachado en Cádiz.

Madrid 23, 11'35 m.

Ha correspondido un octavo premio al número 45.802; noveno al 33.943 y décimo al 21.522.

Madrid 23-11'30 m.

Con décimo premio 10.276; noveno 25.787.

Primer premio 40.297.

Madrid 23-12'12 t.

Con décimo premio 34.054; sexto 50.694 despachado en Madrid.

Madrid 23, 1'15 t.

Con décimo premio 32.092; noveno 28.548; octavo 23.629.

Madrid 23-12'55 t.

El cuarto premio ha correspondido al 15.728 despachado en Mahón en vez del 7.728.

Madrid 23-12'30 t.

Con octavo premio el 33.629 en vez del 23.629; con séptimo el 21.248.

Madrid 23-12'55 t.

Con novenos premios el 24.670 y 39.500; el cuarto premio al 7.723 despachado en Mahón.

Madrid 23, 1 t.

El cuarto premio á tocado á Mataró en vez de Mahón.

Madrid 23-1'20 t.

Con décimos premios los números 32.062 y 3469 con noveno el 14.080; el quinto premio al 3.413 despachado en Madrid.

Madrid 23-12 t.

Ha sido favorecido con décimo premio el 31.456.

Ha terminado el sorteo sin ningún incidente.

Madrid 23-7'22 n.

El periódico sivealista empezará á publicarse e día primero de año y se titulará *El Tiempo* en recuerdo del Sr. Conde de Toreno.

En los centros oficiales continúan ignorando con certeza el rumor sobre el movimiento de Portugal.

Madrid 23-9 n.

Es inexacto lo de la sublevación militar en Oporto.

Se ha confundido con la entrada de una partida de contrabandistas españoles en territorio portugués.

En la frontera los contrabandistas se batieron con la guardia fiscal,

# BICICLETAS

## SEIDEL NAUMANN

DE DRESDEN

PRODUCCION ANUAL 8000 VELOCÍPEDOS.

UNICO DEPOSITARIO

# EMILIO BANQUE-COLON 34

ULTIMAS COTIZACIONES.

facilitadas por la casa Aguiló  
Valores locales

	DINERO.
Crédito Balear . . . . .	65'00
Cambio Mallorquin . . . . .	61'00
Fomento Agrícola . . . . .	63'00
<b>Palma</b>	
Ferro-Carriles de Mallorca . . . . .	106'00
Alumbrado por Gas . . . . .	195'00
Salinas de Ibiza . . . . .	76'00
La General Mallorquina . . . . .	28'00
La Isla Marítima . . . . .	45'50
Banco de Sóller . . . . .	35'00
<b>Valores públicos.</b>	
4 pps int. perpétuo . . . . .	70'90
4 pps ext. . . . .	75'30
4 pps amortizable . . . . .	78'65
<b>Madrid</b>	
Cubas (86) . . . . .	107'55
Banco de España . . . . .	379'00
Tabacos . . . . .	00'00
Franco . . . . .	16'40
4 pps int. perpétuo . . . . .	70'70
4 pps exterior . . . . .	75'10
4 pps amortizable . . . . .	78'62
<b>Barcelona</b>	
Cubas 86 . . . . .	107'75
Cubas 90 . . . . .	98'75
Coloniales . . . . .	38'80
Norte de España . . . . .	36'15
Franco . . . . .	26'75
<b>Madrid . . . . .</b>	70'65
<b>París . . . . .</b>	64'31
<b>Renta francesa . . . . .</b>	98'80
<b>Londres . . . . .</b>	64'43
<b>Cambios</b>	
Londres á 90 días fecha . . . . .	29'25
París á 8 días vista . . . . .	16'20

Cultos Sagrados

MAÑANA DOMINGO

**Santorals:** «La Natividad del Sr.» I. P. Jubileo de cuarenta horas: Empiezan en las Teresas á las 8, en el Hospital á las 10 y en S. Francisco á las 4 tarde á la Natividad del Sr.  
**Cultos sagrados:** En la Catedral fiesta á la Natividad del Sr. A las 6 prima y matinal; á las 9 y 11/2 y misa mayor con sermón.  
**En S. Felipe Neri** anochecer ejercicio la Sta. Infancia.  
**Corte de Maria:** En el Hospital á la Virgen de la Anunciación.

Movimiento local

Hospital civil

Día 23.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 1, hembras 6.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Día 23.  
Juan Literas Ferrer casado 68 años Montañon afeña.  
José Roca Ballester 2 años Plaza de Sta. Fé castro enteriti.

Seccion Comercial

Movimientos de buques

FONDEADOS

Día 23

De Ibiza Pailabet «Joven Paquito» pa-

Iron Juan Berga 1 trip. ton. 50 con sal m. de Palma.

De Cartagena Po'acra Goleta Mercedes c. D. Juan Verd 7 trip ton 597 con granos m. Palma.

DESPACHADOS

Ninguno.

Ocasion oportuna

En la fábrica de conservas de Vicente Roselló, sita en la calle de los Olmos, 96, bajos de la ex-fábrica de papel, encontrarán un completo surtido de turrones y dulces de todas clases, todo á precios de fábrica, como se ha expedido los demás años.

Olmos, 96, ex-fábrica de papel

Venta

A voluntad de su dueño se ven de una casa de campo con todas las comodidades apetecibles, distante un cuarto de hora de esta ciudad.

Darsn mas pormenor es, Hostales 26 2.º

Venta

Se vende á voluntad de su dueño el predio «Son Credo», del término de Santa Maria, distante media hora de dicha poblacion, de 23 cuarteradas, con casa de dos vertientes, consiste en olivar, algarrobal, higueral y almendral.

Tambien se venden 1.º cuarteradas de viña muy fructifera, á un kilómetro de Santa Maria; tanto se venden juntas como por separado. Para informes, dirigirse á Bartolomé Ramonell en Binisalem.

DEPENDIENTE Y COBRADOR

Hace falta uno, interesado en el negocio, de 40 á 50 años de edad. Además de buenos informes se le exigirán 100 duros de garantía.

Razon plaza del Rosario 12, tienda.

VINOS

En la calle de San Felio n.º 7 botiga en el zaguán de casa O'Ryan se expenden vinos del predio Son Jordá de Ruberts, á los precios siguientes:

Vino tinto de 1.ª clase á 40 cent. pts. litro  
Id. de 2.ª á 35 id. id.  
Id dulce giró á 1'12 id. id.  
Id seco giró á 1'35 id. id.

De las dos últimas clases los hay embotellados á 1'50 y 1'75 respectivamente binagre de 1.ª á 30 céntimos de pesetas el litro. Horas de despacho: por la mañana de 7 á 2 y de 5 á 8 por la tarde.

Domingos y fiestas se cierra á las dos de la tarde.

Venta

Se desea vender un solar huerto, con su fuente y algebe contiguo á una casa planta baja, fábrica y azotea, sito todo en la calle de Zavellá. En la misma calle núm. 31 darán razon.

Al público

Tanto se vende como se alquila un piano vertical.  
En la calle de los Huertos, núm. 22, 2.º informarán.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

## PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritacion producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y los cantantes.

Desconfiase de las imitaciones que se ofrecen á todo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA G. FORMIGUERA Y C.ª. Se encuentran en todas las farmacias.

## Pianos Chassaigne Frères

Excito inmenso en este mercado y en cuantos se han puesto en venta. No compreis sin visitar antes el almacen de

## EMILIO BANQUÉ

Unico depositario en las Baleares.

Servicios

DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Mes de Diciembre

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinacion á puertos americanos del Atlántico y puerto N. S. del Pacifico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor BUENOS AIRES, para Puerto Rico y Habana y Veracruz.

El 20 de Santander, el vapor REINA MARIA CRISTINA para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuzpan y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 9 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON, para Port. Said, Adon, Colombo, Singapur y Manila.

Línea de Fernando Pó.—El 30 de Diciembre de Cádiz, vapor LARACHE, para las Palmas, Rio de Oro, Dakar, Moravia y Fernando Pó.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona, el vapor SALDOMERO IGLESIAS para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, juéves y sábados vapor TANGER.

Para mas informes en Palma, plaza de Antonio Maura (ant.ª Copiña) n.º 5.

COLMADO LA PROVIDENCIA

DE BENITO TOMAR

Acabamos de recibir.  
Mazapanes de Toledo.  
Salsichas de faisán.  
Queso de cerdo.  
Mantequilla fresca.  
Plátanos.  
Ciruelas lujo.  
Turrones de yema.  
Barquillos al Chantilly.  
Para los aficionados:  
Casabe.  
Yame.  
Tasajo.

VAPOR DIRECTO

DE PALMA á las Antillas.  
Línea de Vapores Trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía Saldrá de este puerto el 6 de Enero próximo el magnífico vapor español de acero de 5.500 toneladas, clasificado 100 A 1 x del Lloyd

CONDE WIFREDO

con destino á Puerto Rico, Ponce, Cienfuegos, Santiago de Cuba y Habana, con escala en Cauerias.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias. Consignatarios: Martinez y Panas San Juan, num. 20.—Palma de Maiorca.

Aviso á los Barberos

Juan Corredor, vaciador expresamente de navajas, ofrece su trabajo calle Herrens 55 Palma.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger.